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Aos 09 (nove) dias do mês de maio de 2018 (dois mil e dezoito), às 13 (treze) horas e 30 (trinta) minutos, 1 
reuniram-se em uma das salas de aula do Centro de Ciências Aplicadas e Educação da Universidade Federal 2 
da Paraíba, Campus IV, Rio Tinto – PB, sob a Presidência do Professor Joel Silva dos Santos, Chefe do 3 
Departamento de Engenharia e Meio Ambiente – DEMA, os Professores, Ana Pavla Almeida Diniz 4 
Gurgel, Anderson Alves dos Santos, Carla Soraia Soares de Castro, Elaine Bernini, Evelise Marcia 5 
Locatelli de Souza, Évio Eduardo Chaves de Melo, Frederico Gustavo Rodrigues França, Leonardo 6 
Figueiredo de Meneses, Nadjacleia Vilar Almeida, Pablo Riul, Rafael Luís Galdini Raimundo, 7 
Williame Farias Ribeiro e os representantes estudantis Helen Caroliny Santos Valentim Lopes e 8 
Lynthely P. de Castro Vianna.  Não compareceram à reunião os professores Almir Ferraz Filho, Ronaldo 9 
Bastos Francini Filho, Antonio Christian de Andrade Moura, Elaine Folly Ramos, Lincoln Eloi de 10 
Araújo e Zelma Glebya Marcia Quirino que justificaram suas ausências. A reunião departamental teve 11 
como pauta os seguintes pontos: 1) Informes; 2) Afastamentos; 3) Apreciação da ata da 2º reunião 12 

ordinária 2018; 4) Processo nº 23074.021888/2018-93, o qual trata da solicitação de aprovação de 13 

Projeto de Extensão do Professor Anderson; 5) Processo nº 23074.024719/2018-13, o qual trata da 14 

solicitação de aprovação de Projeto de Pesquisa da Professora Elaine Bernini; 6) Processo nº 15 

23074.027049/2018-89, o qual trata da solicitação de declaração de Anuência para credenciamento 16 

em Pós-Graduação da Professora Carla; 7) Aprovação do relatório de encargos docentes (previsão 17 

para o próximo semestre); e 8) Outros assuntos. 1) Informes A chefia iniciou a reunião trazendo 18 

alguns informes da última reunião extraordinária do CCAE. Foi relatado que houve duas consultas, 19 

sendo a primeira em relação às férias. A proposta alteraria o período de férias para 15 dias em 20 

dezembro, 15 dias em janeiro e 15 dias em julho. A segunda consulta foi sobre o aumento da carga 21 

horária de 50 para 60 minutos. A proposta da carga horária foi aprovada e a das férias não. O 22 

DEMA foi o único departamento que votou por fragmentar esse período de férias em três partes. 23 

Nesta reunião também foi feita uma nota de repúdio por dois departamentos, DCX e DCSA, os 24 

quais não concordaram com a idealização da proposta. Ele informou também que na reunião do 25 

CONSEPE ocorrido no dia 9 de maio, a proposta da manutenção das férias foi a mais votada. Em 26 

relação à proposta de fragmentação do período de férias em três, alguns departamentos 27 

mencionaram a dificuldade dos alunos em conseguir transporte público no mês de janeiro como 28 

justificativa para a não aprovação da proposta.  A chefia informou que houve a reunião da 29 

Comissão Estatuinte do Campus IV, que objetiva analisar questões do Campus de forma 30 

independente para serem levadas à administração central. Foram convocados todos os professores, 31 

porém houve um número reduzido de participantes compareceram, apenas três professores e alguns 32 

alunos, impossibilitado assim a formação desta Comissão, sendo realizado um sorteio entre todos os 33 

professores do Campus IV para que um fosse representante deste conselho, mais um estudante e 34 

dois técnicos.  No momento foram escolhidos os representantes dos estudantes e dos técnicos. O 35 

professor Leonardo do departamento de Design foi o sorteado entre os representantes escolhidos de 36 

cada departamento, o representante do DEMA foi o professor Anderson Alves. A chefia avisa que 37 

dia 15 de maio, ocorrerá a segunda reunião com a Reitora Margareth Diniz, sendo que o CCAE 38 

realizou algumas cobranças de infraestrutura e reitora ficou de responder um mês depois da 39 

primeira reunião. O Professor Joel continuou com os informes, relatando que foi procurado pelo 40 

PPGEMA, através do professor Pablo Riul, o qual solicitou ciência do DEMA em relação a um 41 

concurso de professor visitante. O professor Pablo Riul explicou que a PRPG lançou um edital para 42 

contratação de 80 professores visitantes que irão atuar nas Pós-graduações da UFPB. O PPGEMA 43 

lançou sua proposta e conseguiu uma vaga para o programa. Ele explica que foi um processo muito 44 

atropelado por ser ano eleitoral e todo procedimento deve acontecer até o dia 7 de julho. Além 45 

disso, houve uma falta de comunicação de como o processo deveria ser conduzido entre a PROGEP 46 

e a PRPG, o que resultou no trâmite do processo ser alterado por três vezes. O professor Pablo Riul 47 
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relatou que o professor visitante do PPGEMA vai colaborar com a pós-graduação e com a 48 

graduação ministrando duas aulas em cada. O professor Pablo aproveitou para avisar que a Pró-49 

Reitora da PRPG informou que em breve vai abrir outro edital semelhante para professores da 50 

graduação. A chefia lembrou que na última reunião comentou sobre o relatório de atividades 51 

docentes e que os departamentos irão retomar essa prática. Essa documentação já era realizada 52 

anteriormente em outras gestões, mas que a cada vez as questões estão ficando mais amarradas de 53 

acordo com a resolução, que pede para cada departamento aprovar seu plano de atividades de cada 54 

semestre. A professora Nadjacleia Vilar explica que as tabelas de PAD e RAD foram criadas com 55 

vista a atender a resolução.  A professora relata que os relatórios eram entregues no departamento 56 

até a primeira reunião de cada semestre.  Surgiram algumas discussões em relação ao prazo de 57 

entrega desses documentos. No final, ficou acordado entre o colegiado departamental que a entrega 58 

se dará até a primeira reunião do semestre. A comissão de Encargos Docentes se reunirá para 59 

elaborar o relatório a ser aprovado na segunda reunião do semestre.  A professora Nadjacleia Vilar 60 

relembra que essa tabela também era enviada ao centro. A chefia diz que poderá haver mudanças 61 

nessas datas, caso o centro antecipe os prazos de entrega. O professor Anderson Alves perguntou se 62 

além do preenchimento da planilha também será necessária à entrega de um relatório impresso 63 

assim como era entregue antes ao departamento. A professora Carla explicou que a tabela em Excel 64 

era mandada para o centro, em que os departamentos tinham até determinada data para enviar com 65 

intuito de elaborar os indicadores. Já o relatório RAD, era no formato abordado pelo professor 66 

Anderson e que poderia ser usado na progressão funcional. O professor Pablo Riul questionou se 67 

houve mudanças em relação ao conteúdo do relatório, já que este será de acordo com a resolução. A 68 

chefia informou que o relatório está de acordo com o PID e este de acordo com a resolução. Ao 69 

final desta discussão ficou acordado pelo departamento de que os professores irão enviar para o 70 

DEMA a planilha e o relatório individual. A chefia continuou com os informes, avisando que 71 

ocorrerá o SECAMPO, Seminário Internacional de Produções Educativas, organizado pelo 72 

Professor Paulo Palhano. Este encaminhou ao DEMA um pedido de colaboração para o evento 73 

perguntando como o departamento poderia contribuir, ou até mesmo disponibilizando o nome de 74 

um professor para abrir um eixo temático para os alunos de Ecologia. A chefia pensou no nome do 75 

professor Anderson para representar o DEMA. O professor Anderson abordou os conhecimentos do 76 

professor Paulo em relação aos componentes do DEMA e pediu para deixá-lo à vontade para 77 

decidir a linha de pesquisa que se encaixará melhor no contexto do seminário. Outro comunicado 78 

que foi trazido pela chefia foi em relação à Secretaria de Assuntos Indígenas, Meio Ambiente e 79 

Turismo de Rio Tinto, que procurou o departamento com o intuito de firmar parcerias visando 80 

projetos que terão como público alvo a população indígena da região. Foi acertado de quem tivesse 81 

interesse em participar, enviaria um e-mail para a chefia e esta encaminharia para a secretaria do 82 

município. O professor Anderson comentou sobre os casos em que o público externo procura o 83 

DEMA para firmar parcerias e sugeriu que seja apresentado os projetos que estão tramitando dentro 84 

do departamento, de forma que o interessado tome conhecimento. Em relação aos projetos de 85 

pesquisa, a chefia informou que todos que forem encaminhados para serem aprovados pelo 86 

departamento terão que constar os prazos de vigência. A chefia informou também sobre o 87 

credenciamento da professora Nadjacleia Vilar na UFAL. A professora Nadjacleia explicou que é 88 

um programa de pós-graduação na área de gestão ambiental na unidade de Penedo/Alagoas, que o 89 

curso foi criado recentemente e que terá seleção para a primeira turma no curso de Especialização. 90 

A professora fará parte do quadro docente de Especialização do projeto de criação com as 91 

disciplinas de Geoprocessamento Aplicado a Ambientes Naturais e Urbanos. A professora Carla 92 

Soraia comentou que o caso da professora Nadjacleia Vilar é o mesmo do seu. Comentou também 93 

que qualquer professor tem direito a participar de  programa de pós-graduação se não estiver 94 

extrapolando o que está na resolução dentro das 40 horas. A chefia esclareceu que em nenhum 95 

momento o departamento impediu que professor se credencie, sendo o único questionamento que 96 

foi feito é o de explicitar a liberação de 8 horas em um documento. No caso da professora 97 

Nadjacleia Vilar e outros professores, o programa não pediu uma declaração desse tipo e que tudo 98 

isso está implícito no PID. A chefia pediu clareza para não haver dúvidas, afirmou que o 99 



departamento nunca vai dificultar que alguém se credencie e comentou o quanto é desgastante para 100 

ambas as partes. A professora Nadjacleia Vilar voltou à sua fala relatando que é uma Especialização 101 

em Gestão e Meio Ambiente na Universidade Federal de Alagoas na Unidade de Penedo com 102 

vigência de 02 de março de 2018 a 14 de agosto de 2019. A professora Ana Pavla perguntou se essa 103 

especialização é paga. A professora Nadjacleia Vilar disse que o curso é gratuito, que nem professor 104 

receberá nem aluno pagará e que funcionará nos finais de semana. Sobre esta pergunta, a professora 105 

Carla Soraia  relatou que se informou que na UFPB não há nenhuma pós-graduação em niveis de 106 

mestrado ou de doutorado paga, mas há cursos de especialização. A professora Nadjacleia Vilar 107 

finalizou a fala explicando que as disciplinas na UFAL se concentram em dois meses e serão 108 

ministradas aos sábados e domingos. A professora Carla Soraia informou que está participando do 109 

Comitê Assessor Técnico do Plano Nacional de Conservação dos  Primatas  do Nordeste junto ao 110 

Centro de Pesquisa e Conservação dos Primatas do  Nordeste do ICMBio. Outra informação é que 111 

está participando da Comissão de Expansão do CCAE. A professora leu a lista com os nomes dos 112 

representantes dessa comissão, os itens da pauta da primeira reunião e o relato feito pela diretora do 113 

CCAE. Explicou que essa Comissão está se reunindo para tratar da situação do campus IV que está 114 

dividido em duas cidades. A chefia se comprometeu a enviar o relatório lido pela professora para os 115 

integrantes do colegiado. A professora Elaine Bernini informou que as apresentações do Estágio I 116 

serão no dia 23 de maio, na sala do segundo período, de 8 às 12 horas da manhã, com 11 117 

apresentações de 15 minutos cada mais 5 para perguntas. A chefia relembrou que ficou acordado 118 

em reunião do DEMA de que nos dias das apresentações de Estágio I, os professores liberariam os 119 

alunos para acompanharem as apresentações. O professor Anderson Alves elogia a importância de 120 

se ter uma integrante do DEMA na Comissão de Expansão para se discutir a fragmentação ou o 121 

fortalecimento do CCAE e que se interessa pela discussão, dizendo que esses núcleos divididos 122 

enfraquece o campus IV. O professor Pablo Riul lembra que quando o Campus IV foi criado já 123 

havia a discussão de fragmentar em duas unidades. O professor Anderson Alves fez uma fez uma 124 

crítica em relação ao setor de transporte do Campus IV. Relata que o curso de Ecologia está sendo 125 

muito prejudicado pela ausência de transportes. As atividades de Ensino, Pesquisa e Extensão que 126 

estão tentando desenvolver no CCAE estão sendo bastante prejudicadas. Além disso, o professor 127 

relatou que existe uma logística na solicitação de transportes de que quando não existe a viabilidade 128 

de um transporte anteriormente solicitado é retornada a mensagem “infelizmente a viagem não 129 

acontecerá”, sem ser dada uma justificativa pela não possibilidade de ocorrer a viagem e que não 130 

está havendo esforço para se tentar outra alternativa. A professora Nadjacleia Vilar concorda com o 131 

professor Anderson Alves e relata que já aconteceu com ela um caso semelhante e que só foi 132 

avisada sobre o cancelamento na hora da viagem. O professor Anderson Alves relatou que está 133 

realizando juntamente com o professor Frederico uma atividade de campo com o P1 do curso de 134 

Ecologia e que a viagem foi cancelada sem justificativa. O professor procurou juntamente com a 135 

Sub-prefeitura meios alternativos de se conseguir o transporte, porém a resposta recebida foi para 136 

que comparecessem à garagem no campus I. Ele continua relatando que isso prejudica o curso, e o 137 

modo de conduzir a logística dos transportes se distancia do que se concebe como respeito. Por 138 

último, ele explica que recebeu ajuda de uma professora que foi à garagem e assim conseguiu o 139 

transporte. Segundo a chefia, esses assuntos que surgem nas reuniões do DEMA são levados para o 140 

conselho de centro. Continuando a reunião, o professor Évio Eduardo explicou que com a chegada 141 

do final do período 2017.2 a coordenação iniciou a consulta em relação às disciplinas optativas que 142 

os professores irão ministrar e do horário para o período 2018.1, para que essa demanda seja 143 

repassada ao departamento. Em relação aos estágios, o professor explicou que eles podem ser de 144 

três formas: como disciplina, como atividade individual ou como atividade coletiva.  Então, se for 145 

para atender à demanda, é necessário que se revise o PPC do curso de Ecologia para que se mude o 146 

formato dos Estágios Supervisionados. O professor Évio informa para os professores supervisores 147 

dos estágios que a PRG está emitindo certificados de supervisor. A professora Carla mencionou que 148 

na resolução diz que estágio pontua. A chefia finalizou os informes corrigindo os valores das diárias 149 

do departamento. Ele explicou que o professor afastado não é considerado na contagem e o 150 

professor Antônio foi levado em consideração, foi feita um novo calculo e o novo valor é de R$ 151 



350,00. Sobre esse assunto, a chefia aproveitou para relembrar o modo de como se solicita as 152 

diárias. Ou os departamentos liberam todos os dias de viagens dos professores ou não liberam nada 153 

e para conseguir usar o valor individual do departamento, o professor deverá programar a viagem de 154 

no máximo dois dias, que são a quantidade de diárias correspondente aos valores de cada um. A 155 

chefia relatou o caso da professora Carla, onde a mesma precisou de mais diárias e que obteve ajuda 156 

de outros colegas que não iriam usar as suas respectivas diárias, tendo as liberado para a professora. 157 

A professora Carla Soraia relatou que buscou saber quanto ficaria para cada professor, após a 158 

divisão do recurso pelo número de professores. Ao saber do valor consultou alguns colegas, para 159 

saber se poderiam disponibilizar suas partes se não fossem utilizar. Sobre a consulta os 160 

representantes informaram que utilizariam suas partes na  divisão do DEMA, visto isso a professora 161 

solicitou as diárias com o valor individual que lhe cabia. Como o  setor de diárias informou ao 162 

DEMA que o valor  deveria cobrir o número total de  diárias,   houve uma consulta, por parte do 163 

DEMA, a  todos os professores para saber quais não usariam sua o valor individual. Também 164 

informou que a prestação de conta já foi aprovada.  2) Afastamentos A chefia comunicou o 165 

afastamento do professor Ronaldo Bastos, a qual se realizou de 1 a 28 de abril para participar da 166 

expedição na foz do Rio Amazonas. A chefia abordou a importância dessa expedição e parabenizou 167 

o professor pelo trabalho. O professor Ronaldo se afastou também para participar de reuniões entres 168 

os dias 5 a 9 de maio em Salvador, Bahia. A chefia comunicou o afastamento da professora Carla 169 

para a realização de projeto de pesquisa em Fernando de Noronha, que se deu do dia 21 à 30 de 170 

janeiro. 3) Apreciação da ata da 2º reunião ordinária 2018 A chefia informou que surgiram 171 

alguns pedidos de modificações da ata feita pela professora Carla Soraia. A professora Ana Pavla 172 

relatou que o departamento atendeu algumas demandas solicitadas pela professora Carla Soraia e 173 

que as outras foram postas exatamente como está no áudio. A chefia abordou o fato de não ter 174 

entendido um pedido da professora, mas que vai colocar como está no áudio todas as falas. A 175 

professora Carla Soraia relatou como foram feitos os pedidos de correção, leu alguns pedidos 176 

substanciais e explicou a dúvida questionada pela chefia. Em meio à leitura e questionamentos, a 177 

professora Carla Soraia solicitou a gravação dessa ata para uma melhor análise do que foi dito. Ela 178 

esclareceu que a situação ocorrida por ela na 2º reunião foi constrangedora e espera que nenhum 179 

colega que venha querer se credenciar em pós graduação tenha que passar pelo o que ela passou. 180 

Qualquer colega que pedir, terá o seu voto favorável, até porque está registrado no PID as horas 181 

semanais em pós graduações. A professora Carla continuou sua fala dizendo que antes de serem 182 

funcionários, as pessoas são seres humanos. Durante o tempo em que fez parte da comissão de 183 

progressão, onde vários colegas colocavam informações de suas pontuaçãoes de forma equivocada, 184 

ela nunca trouxe isso para se resolver em reuniãoprocurava antes os colegas e indicava as correções 185 

que necessitavam  ser feitas, para evitar constrangimentos. A professora diz ainda estar surpresa 186 

com a situação de um professor ter dado tantos esclarecimentos para participar de uma pós-187 

graduação. A chefia registrou que o DEMA não tem o direito de vetar nenhum credenciamento de 188 

um professor em pós, pois está incluso no PID. Apenas, o que houve nesse colegiado foram pedidos 189 

de esclarecimentos em relação a uma declaração que solicita 8 horas do departamento e que 190 

historicamente esse tipo de pedido já foi vetado pelo departamento. A professora Carla Soraia disse 191 

crer que as decisões tomadas devem ser em cima de resoluções, que isso a fez buscar informações 192 

dessas resoluções e não de precedentes de departamento. A professora informou também que a todo 193 

tempo encaminhou e-mails do coordenador do programa para a chefia para deixá-lo informada 194 

sobre processo. A chefia diz que se sentiu pressionado pela quantidade de e-mails que recebeu, pois 195 

já havia orientado a professora do procedimento que deveria seguir. A chefia finaliza a fala dizendo 196 

que a professora Carla disse se sentir constrangida, mas que isso é um posicionamento dela. O 197 

professor Pablo Riul que foi o relator do processo anteriormente citado, como exemplo de 198 

precedente de solicitação negada pelo Departamento, esclareceu que o pedido feito pela professora 199 

que solicitou no passado é diferente do caso da professora Carla Soraia e revela como aconteceu o 200 

caso no passado e os motivos, com base em resoluções, que a solicitação foi negada. Os professores 201 

Anderson Alves e Leonardo Meneses também solicitaram modificações na ata, explicando o 202 

motivo. As alterações solicitadas foram realizadas no momento da reunião. A professora Carla 203 



Soraia solicitou a retirada da ata desta pauta, para que ela possa escutar o áudio e ver as possíveis 204 

modificações que poderão ser feitas. A retirada da ata foi aprovada pelo colegiado. 4) Processo nº 205 

23074.021888/2018-93 Solicitação de aprovação de Projeto de Extensão do Professor 206 
Anderson Alves. O professor Leonardo Meneses leu o seu parecer favorável que foi posto em 207 

votação, sendo aprovado por unanimidade. 5) Processo nº 23074.024719/2018-13 Solicitação de 208 

aprovação de Projeto de Pesquisa da Professora Elaine Bernini. A professora Carla Soraia leu o 209 

seu parecer favorável que foi posto em votação, sendo aprovado por unanimidade. 6) Aprovação 210 

do relatório de encargos docentes (previsão para o próximo semestre). A chefia esclareceu que 211 

esse item foi retirado de pauta, pois segundo a resolução é necessária uma reunião extraordinária 212 

para aprovação do relatório de encargos docentes e que ainda marcará a data dessa reunião 213 

extraordinária, dependendo do andamento das atividades da comissão de Encargos e a data da 214 

reunião do conselho de centro. A revisão ficou prevista para o dia 23 de maio. A chefia pediu 215 

esforço por parte dos professores para comparecerem à reunião, pois o relatório precisa ser 216 

aprovado. 7) Processo nº 23074.027049/2018-89 Solicitação de declaração de Anuência para 217 

credenciamento em Pós-Graduação da Professora Carla A chefia leu os documentos constantes 218 

no processo e o parecer favorável da Comissão de Encargos Docentes. Ele leu também a carta que 219 

foi elaborada em consonância com o parecer. A chefia diz acreditar que o conteúdo da carta atende 220 

a solicitação da professora Carla. A professora Carla fez mais considerações a cerca da situação que 221 

se passou em relação ao credenciamento no programa de pós. A chefia agradeceu ao professor 222 

Rafael Luís por toda ajuda à comissão de Encargos. O parecer favorável da comissão e a carta 223 

foram colocados em votação, sendo aprovados com duas abstenções (Ana Pavla e Evelise 224 

Locatelli). A professora Ana Pavla explicou que se absteve do voto por não ter conseguido entender 225 

a anuência de oito horas. Sem mais assuntos a tratar, a Chefia encerrou a Reunião às 15:45 (quinze 226 

horas e quarenta e cinco minutos) e eu, Alinildo Ferreira de Pontes, lavrei a presente ata que lida e 227 

aprovada, será assinada por mim e pela Chefia do Departamento de Engenharia e Meio Ambiente. E 228 

para constar a assinatura dos demais presentes, fará parte desta ata, a lista de frequência em anexo. 229 
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